
市内の交通事故札幌の人口と世帯

わたし いま だ

私は、今、サッカーをしています。そこでパスを出
しゅんかん じ ぶん つく

そうとしている瞬間の自分を作りました。どうしてか
わたし だい す しょうらい

というと、私はサッカーが大好きで、もし将来オリン
で だいひょうせんしゅ

ピックに出るとしたら、サッカーの代表選手として、
で つく

出てみたいからです。ひざとひじにけがを作ったとこ
かみ け いっぽん いっぽんうご

ろがポイントです。髪の毛も一本、一本動きをつけま
さくひん はくりょく

した。みんなの作品がそろうと、とても迫力があって
おも

いいなぁと思いました。

主 な 施 設
●市役所
〒０６０―８６１１ 中央区北１西２／
地下鉄大通駅下車�２１１―２１１１（代 表）

�２１８―５１６１（広報課）
●区役所（電話は代表、ファクスは広聴係）
※所在地は区民のページ（お知らせの後ろ）をご
覧ください。
中央区 �２３１―２４００�２３１―６５３９
北 区 �７５７―２４００�７５７―２４０１
東 区 �７４１―２４００�７４２―４７６２
白石区 �８６１―２４００�８６０―５２３６
厚別区 �８９５―２４００�８９５―２４０３
豊平区 �８２２―２４００�８１３―３６０３
清田区 �８８９―２４００�８８９―２４０２
南 区 �５８２―２４００�５８２―０１４４
西 区 �６４１―２４００�６４１―２４０５
手稲区 �６８１―２４００�６８１―６６３９

ウ エ ス ト

●WEST19
〒０６０―００４２ 中央区大通西１９／
地下鉄西１８丁目駅下車
夜間急病センター

�６４１―４３１６�６１５―８６０４
保健所 �６２２―５１５１�６２２―５１６８
こころのセンター（精神保健福祉センター）

�６２２―０５５６�６２２―５２４４
地域生活支援センター

�６２２―１１１８�６２２―１０７３
●札幌コンサートホール〈Kitara（キタラ）〉
〒０６４―８６４９ 中央区中島公園内／
地下鉄中島公園駅下車

�５２０―２０００�５２０―１５７５

●教育文化会館
〒０６０―０００１ 中央区北１西１３／
地下鉄西１１丁目駅下車

�２７１―５８２１�２７１―１９１６
●国際プラザ
〒０６０―０００１ 中央区北１西３札幌MNビル／
地下鉄大通駅下車

�２１１―３６７０（代表）�２１１―３６７３
●教育委員会
〒０６０―０００２ 中央区北２西２
STV北２条ビル／地下鉄大通駅下車

�２１１―３８２５�２１１―３８２８（総務課）
●社会福祉総合センター
〒０６０―００４２ 中央区大通西１９／
地下鉄西１８丁目駅下車

�６１４―２９４８�６１４―１１０９
●市立札幌病院
〒０６０―８６０４ 中央区北１１西１３／
JR桑園駅下車 �７２６―２２１１（代 表）

�７２６―７９１２（管理課）
●中央図書館
〒０６４―８５１６ 中央区南２２西１３／
市電中央図書館前下車

�５１２―７３２０�５１２―５７８３
●札幌エルプラザ
〒０６０―０８０８ 北区北８西３／
JR札幌駅・地下鉄さっぽろ駅下車
男女共同参画センター �７２８―１２２２�７２８―１２２９
消費者センター �７２８―２１１１�７２８―２１１２
※相 談 専 用 �７２８―２１２１
市民活動サポートセンター

�７２８―５８８８�７２８―７２８０
環境プラザ �７２８―１６６７�７２８―２１１２

●サッポロさとらんど
〒００７―０８８０ 東区丘珠町５８４／
地下鉄環状通東駅・北３４条駅・新道東駅
から中央バス �７８７―０２２３�７８７―０９４７
●青少年科学館
〒００４―００５１ 厚別区厚別中央１の５／
地下鉄新さっぽろ駅下車

�８９２―５００１�８９４―５４４５
●芸術の森
〒００５―０８６４ 南区芸術の森２／
地下鉄真駒内駅から中央バス

�５９２―５１１１（代表）�５９２―４１２０
●生涯学習総合センター〈ちえりあ〉
〒０６３―００５１ 西区宮の沢１の１／
地下鉄宮の沢駅下車
生涯学習センター

�６７１―２２００ �６７１―２２３３
青少年センター

�６７１―４１１１ �６７１―４１０３
教育センター �６７１―３４１０ �６７１―３４３４
リサイクルプラザ宮の沢

�６７１―４１５３ �６７１―４１５６

●大型ごみ収集センター
（大型ごみの有料収集申し込み）
月曜～金曜（祝日も可）午前９時～午後
４時３０分 �２８１―８１５３ �２８１―４６２２

●救急医療情報案内センター（２４時間）
（当番医療機関などの案内）
フリーダイヤル �０１２０―２０―８６９９
携帯電話、PHS専用 �２２１―８６９９

札幌市の各種制度や施設、行事などは

札幌市コールセンター ちょっとおしえてコール

市政に関するご意見、ご提案などは

市民の声を聞く課

札幌市役所ホームページ

携帯電話対応の札幌市情報提供サイト

きた く わ こうしょうがっこう ねん くみ
はな

北区・和光小学校６年１組 ホルスト華

平成１７年１月１日～８月３１日（前年比）

発生 ７，９６７件（＋４０９）
死者１６人（－１９）
傷者９，６３５人（＋５１９）

ね
ん

く
み

と
も
だ
ち

せ
ん
せ
い

６
年
１
組
の
お
友
達
と
先
生

ぺ きん

めざせ！北京オリンピック

１，８７５，８６２人（＋ ９７２）

８５８，５００世帯（＋１，１１３）

９月１日現在（前月比）
国勢調査ベース１０

www.city.sapporo.jp/mobile/i-mode/
www.city.sapporo.jp/mobile/ez/
www.city.sapporo.jp/mobile/vodafone/

※広報さっぽろの誌面も掲載。お住まいの区以外の区民のページ
もご覧になれます。また、単語による検索機能があり、過去の
広報誌から見たい記事を探せます。

広報さっぽろは、毎月１０日までに、町内会などを通じて市内の全世
帯に配布しています。また、ご希望の地域には、市が委託した民間
の会社による直接配布も行っています。詳細は、広報課かお住まい
の区の区役所広聴係へお問い合わせください。

www.city.sapporo.jp/city/

札幌市総務局広報部広報課
〒０６０‐８６１１中央区北１条西２丁目 �２１１‐２０３６�２１８‐５１６１
Eメール kohokakari@city.sapporo.jp

�222-4894 �221-4894

�211-2042 �218-5165

2005

Eメール info4894@city.sapporo.jp
午前８時～午後９時（土・日曜、祝・休日を含む）

iモード
EZweb

Vodafone Live!

広
報
ク
イ
ズ
は
１３
�
に
掲
載
し
て
い
ま
す
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市民自治のすすめ�

このページに関するお問い合わせは、区政課 ２１１－２２５２へ

平成１６年度末の札幌市全体の「市
債残高」。市民１人当たりに換算す
ると１２１万円となります。道路や学
校、地下鉄の整備など、多額の費用
を要するまちづくり事業の実施に際
して発行してきましたが、都市
基盤も整い、新たな市債の
発行は抑制しています。

平成６年 １兆７，１９４億円

平成７年 ９７．４％

平成５年 １０．１％

市が掲げる平成
１８年度の目標数 ４００

平成７年 １，９７５
平成５年 １．１９

―
―
「
市
民
自
治
を
進
め
る
市
民
会
議
」
は

ど
ん
な
活
動
を
し
て
い
る
ん
で
す
か
？

丸
山
町
内
会
長
や
大
学
教
授
ら
で
構
成
す
る

市
民
会
議
で
は
、
昨
年
七
月
か
ら
、
自
治
基

本
条
例
（
５
�
参
照
）
の
制
定
に
向
け
て
議

論
を
重
ね
て
き
ま
し
た
。
多
く
の
方
が
参
加

で
き
る
公
開
学
習
会
や
イ
ベ
ン
ト
も
開
催
し
、

延
べ
千
人
以
上
が
参
加
し
て
い
ま
す
。

―
―
「
市
民
自
治
」
を
分
か
り
や
す
く
説
明

す
る
時
は
、
ど
の
よ
う
に
？

丸
山
「
札
幌
の
街
が
も
っ
と
こ
う
だ
っ
た
ら

い
い
の
に
な
」
と
い
う
そ
れ
ぞ
れ
の
つ
ぶ
や

き
を
寄
せ
合
っ
て
、
そ
れ
を
実
現
し
て
い
く

の
が
、
私
の
考
え
る
「
市
民
自
治
」
で
す
。

―
―
今
後
、
市
民
自
治
を
進
め
て
い
く
に
は
、

ど
う
し
た
ら
い
い
の
で
し
ょ
う
か
。

丸
山
「
ま
ち
づ
く
り
」
と
い
う
と
、
敷
居
が

高
く
感
じ
ら
れ
ま
す
が
、
芸
術
や
ス
ポ
ー
ツ

と
い
っ
た
分
野
で
あ
れ
ば
、
自
分
の
得
意
技

を
生
か
し
仲
間
を
見
つ
け
て
、
生
活
を
豊
か

に
す
る
と
い
う
視
点
で
活
動
を
始
め
ら
れ
る

の
で
は
な
い
で
し
ょ
う
か
。

―
―
澄
川
地
区
は
、
地
域
の
ま
ち
づ
く
り
の

９７．３％
平成１７年度の市政世論調査で、札
幌が「好き」と回答した人の割合。
その理由は、「季節感がある」が
１位、「自然が豊か」が２位。ま
た、「市内に住み続けたい」と回
答した人の割合も、８９．８％に達し
ています。

市市でではは、、市市政政運運営営のの基基本本的的なな方方針針ととししてて「「市市民民自自治治がが息息づづくくままちちづづくくりり」」をを掲掲げげてていいまますす。。
ししかかしし、、「「市市民民自自治治」」とといいうう考考ええ方方はは、、抽抽象象的的でで実実感感ががわわききににくくいいとといいうう声声もも。。

そそここでで今今月月はは、、アアンンケケーートトのの結結果果やや地地域域のの実実践践例例をを基基にに、、
「「今今ななぜぜ市市民民自自治治がが必必要要ななののかか」」をを解解説説ししてていいききまますす。。

市民自治を進める市
民会議委員（丸山環
境教育事務所代表）
まる やま ひろ こ

丸山 博子さん

郷土意識

まちづくり最前線①
誌上インタビュー

市民自治を進める市
民会議委員（南区澄
川地区連合会会長）
おお いし しょう じ

大石 昇司さん

平成１７年の札幌市の「町内
会数」。今年、政令市に移行
して３３年を迎えた１８７万都市、
札幌において、今後も地域の
まちづくりの中で大きな役割
を果たしていくことが期待さ
れています。

２，１４８

１１００年年後後、、２２００年年後後のの
札札幌幌のの街街がが

イイメメーージジででききまますすかか？？

社会の変化は
急速です

２兆２，５３３億円
財政

図 解

少子化

１．０２
平成１５年の札幌市の「合計特

殊出生率（女性が生涯に生む子
供の数の平均）」。全国の１．２９を
大幅に下回っています。また、
人口を維持するには２．０８以上が
必要と言われています。

高齢化

１５．７％
平成１５年の札幌市の「高齢

化率（総人口に対する６５歳以
上の割合）」。平成２７年には、
４人に１人が６５歳以上の高齢
者になると予測されています。 市民活動

２９０
平成１５年度の札幌市内の

「ＮＰＯ法人数」。平成１０年に
ＮＰＯ法が成立して以来、毎
年着実にその数を伸ばしてい
ます。※NPO（民間の非営利団体）
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かつて参加した�
ことがある�

いま参加�
している�

参加した�
ことがない�

無回答�

17.9％�

9.1％�

70.6％�

2.4％�

参加したい�

無回答�

参加�
できない�

参加したく�
ない�

48.5％�

8.8％�

34.9％�

7.8％�

高齢者・障がい者への支援など�
保健、医療、福祉の増進を図る活動�

ゴミの減量化やリサイクルなど�
環境の保全を図る活動�

災害の予防や、�
災害時にお互いが助け合う活動�

交通安全や犯罪防止など�
地域の安全を守る活動�

町おこしや都市計画、清掃活動など�
より良い住まいやまちづくりを進める活動�

0 10 20 30 40 50

40.2

37.6

35.0

30.6

29.9

（％）�

忙しくて時間がない�

活動団体や活動に対する情報がない、�
内容が分からない�

きっかけがつかめない�

0 10 20 30 40 50

46.0

31.9

30.9

（％）�

柱
に
「
防
災
」
を
据
え
て
い
ま
す
ね
。

大
石
先
月
八
日
の
台
風
十
四
号
の
時
も
、
地

域
で
自
主
的
な
警
戒
体
制
を
敷
き
ま
し
た
。

各
地
の
被
害
を
わ
が
地
区
の
こ
と
と
し
て
置

き
換
え
て
み
れ
ば
、
自
ず
と
自
分
た
ち
の
や

る
べ
き
こ
と
、
行
政
の
担
当
す
る
こ
と
が
見

え
て
き
ま
す
。

―
―
地
域
の
防
災
訓
練
に
は
、
百
七
十
人
近

く
の
中
学
生
が
参
加
し
て
い
る
と
か
。

大
石
普
段
、
地
域
内
で
生
活
す
る
中
学
生
は
、

災
害
時
に
も
頼
り
に
で
き
る
ん
で
す
よ
。
訓

練
を
通
じ
て
身
に
付
け
た
責
任
感
と
、
他
人

を
思
い
や
る
心
は
、
地
域
の
宝
と
し
て
毎
年

蓄
積
さ
れ
て
い
き
ま
す
。

―
―
市
民
自
治
が
進
む
と
、
地
域
の
ま
ち
づ

く
り
は
変
わ
り
ま
す
か
？

大
石
こ
れ
ま
で
は
相
対
的
に
行
政
が
強
過
ぎ

て
、
地
域
の
主
体
性
や
個
性
を
発
揮
す
る
場

面
が
少
な
か
っ
た
の
で
は
。
市
民
自
治
が
進

め
ば
、
地
域
間
の
競
争
が
活
発
に
な
り
、
新

た
な
や
り
が
い
が
生
ま
れ
て
く
る
で
し
ょ
う
。

具体的な項目

１位 生活道路の除雪強化
２位 歩道の除雪強化
３位 凍結路面対策の充実

１位 在宅サービスの充実
２位 施設の充実
３位 高齢者の生きがい施策の充実

１位 排出・分別ルールの周知徹底
２位 ごみステーションの清潔保持に

関する啓発
３位 ごみ減量・リサイクル推進に関

する情報提供

１位 地下鉄の乗り継ぎ割引の拡充
２位 新しい交通システムの建設
３位 地下鉄の運行時間の延長

１位 支援物資や避難所などの充実
２位 電気・ガスなどライフラインの整備
３位 高齢者・障がい者対策の充実

施 策

除 雪

高齢者福祉

ごみ・
資源回収

公共交通

防 災

順 位

１位

２位

３位

５位

今後も、こうした札幌市を取り巻く状
況に的確に応えていくためには、公共的
な活動は行政が主導するという旧来の考
え方から、皆さん一人一人がまちづくり
の主役として、地域、そして札幌の街を
行政とともに支えていくという新たな発
想へと、市政運営の「根本」を変えてい
かなければなりません。
それが、私の目指す「市民自治」。も

はや市役所任せでは立ち行かない難しい
時代、みんなで愛する札幌の未来を切り
開いていきましょう！

皆さんの要望も、多様で高度なものに

うえ だ ふみ お

札幌市長 上田 文雄

■市政に対する要望（上位５位まで）～１７年度市政世論調査より

市民活動団体の情報や参加のきっかけをお探しの方は、市民活動サポ
ートセンターHP（www.shimin.sl-plaza.jp/）をご覧ください。

１６年度「まちづくり活動への参加に関する市民意識等調査」より
■ 標本数２，５００、有効回収数（率）９２３（３６．９％）

市民はまちづくりへの参加を
どう考えているのか

市では、現在、市民自治を進めていく
ための環境づくりに全力で取り組んでい
ます。その土台をつくるのが、「自治基
本条例」の検討（５ページで解説）。さら
には、市民主体のまちづくり活動を促す
「市民活動促進条例」の制定や、まちづ
くりセンターを中心とする地域ネットワ
ークの形成なども幅広く進めています。

自主・自発的な活動への参加経験

参加意欲

興味ある活動（複数回答）

参加しづらいと感じる理由（複数回答）
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羊
ヶ
丘
通�

平岸まちづくり�
センター�

美園まちづくり�
センター�

豊平区役所�

陵陽中学校�

南平岸まちづくり�
センター�

南平岸駅�

地下鉄平岸駅�

月寒公園�

美園駅�

地下鉄�
豊平公園駅�

環状通�

国
道
36号
�

平
岸
通�

羊
ケ
丘
通�

―
―
ま
ず
は
、
実
際
に
活
動
し
た
感
想
を
。

塚
野
今
回
は
地
域
の
人
た
ち
と
も
交
流
で
き

て
、
単
な
る
ご
み
拾
い
で
は
な
く
「
地
域
活

動
」
に
す
る
こ
と
が
で
き
た
と
思
い
ま
す
。

斉
藤
地
域
の
人
た
ち
と
協
力
し
て
、
も
っ
と

幅
広
い
活
動
に
挑
戦
し
て
み
た
い
で
す
ね
。

鍋
島
全
員
に
感
想
文
を
書
い
て
も
ら
っ
た
ん

で
す
が
、「
自
分
た
ち
だ
け
で
は
成
し
得
な

い
、
よ
り
大
き
な
こ
と
が
で
き
た
」
と
感
じ

た
生
徒
も
多
か
っ
た
よ
う
で
す
。

前
田
私
も
、
今
回
、
地
域
の
皆
さ
ん
と
直
接

語
り
合
う
こ
と
が
い
か
に
大
切
か
を
実
感
し

ま
し
た
。
こ
う
し
た
交
流
が
契
機
と
な
っ
て
、

地
域
や
市
政
に
関
心
を
持
っ
て
も
ら
え
る
よ

う
に
な
る
の
で
す
か
ら
。

―
―
こ
う
し
た
活
動
の
輪
を
広
げ
て
い
く
に

は
、
ど
う
し
た
ら
い
い
と
思
い
ま
す
か
？

塚
野
あ
ま
り
難
し
く
考
え
ず
に
、
一
般
の
人

が
感
覚
的
に
「
お
も
し
ろ
そ
う
だ
な
」
と
思

え
る
活
動
を
増
や
す
こ
と
で
し
ょ
う
か
。

鍋
島
中
学
生
だ
と
ま
だ
ま
だ
受
け
身
。「
自
分

た
ち
の
街
」
と
い
う
思
い
が
よ
り
高
ま
る
よ

う
、
活
動
に
参
加
す
る
き
っ
か
け
づ
く
り
が

陵陽中３年・生徒会会長
つか の たく と

塚野拓人さん（右）
陵陽中２年・生徒会副会長

さい とう ひろ む

斉藤大武さん（左）
なべ しま けん

陵陽中教諭 鍋島賢さん（中央）

生生徒徒たたちちのの熱熱意意がが、、
地地域域のの力力をを引引きき出出ししたた

「まちづくりへの参加」と言っても、構えることはありません。

まずは、自分たちの地域に目を向けてください。

ここでは、豊平区・陵陽中学校の取り組みを例に、

市民自治の考え方と自治基本条例の必要性などをお伝えします。

まちづくり最前線②

「とよひらおそうじ隊」～結成までの過程

陵陽中学校と“ご近所”の豊平区役所。その生徒会と
職員が一体となって、昨年１２月から「地域に役立つこと
を考える」というテーマで、定期的にワークショップを
開催してきました。
主役は、地域の住民である生徒たち。わが街の良い所・
足りない所を考え、どんな街にしていきたいのかを話し
合い、そのために自分たちができることをまとめました。

今回は、生徒たちの希望が多かった「月寒公園の大そ
うじ」に決定。豊平区役所は、「生徒たちが自分たちで
考え、行動する」――この環境美化活動を、１５歳以下の
市民自治に対する意識を育成するための事業として、全
面的に支援することとしました。

●地域の人と月寒公園の大そうじ
●地域交流を進めるための豊平区のキャラクターを使った
創作劇
●子供の視点で見た道路の危険な場所マップづくり
●カラスよけの囲いの作成

◎ごみが少なくてきれいな街 ◎安全で快適な街

◎公園や遊ぶ場所が多い街 ◎ふれあいを大切にする街

こんな街にしたい！

誌上インタビュー

豊平区保健福祉サー
ビス課（ワークショ
ップからおそうじ隊
まで参加した職員）
まえ だ み き

前田 未希さん

具体的にできること

事例研究
「豊平区・陵陽中学校編」

総合公園。面積
は約２２．２万�。
明治末期は演
習場だった

ワークショップには、学校全体の代

表として生徒会の委員１５人が参加。

人数が多いときに、代表を選んで決

めるやり方は、市民が市長や市議会

議員を選んで市政運営を委ねるの

と同様の考え方といえます。

対話・提案

ワークショップ
（学校と区役所
で交互に開催）

陵陽中学校
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自治基本条例 市民、議会、行政の共通ルールとして、

市民参加や情報共有など「まちづくりの基本原則」を

定める条例。現在、全国で約４０の自治体が制定している。

市民自治の考え方をあらためてお聞かせく
ださい。
市長「まちづくり」とは、施設や道路の整備だ
けではなく、事例のような地域の主体的な取り
組みも含めた「公共的な活動全般」を言います。
市が掲げる市民自治とは、「とよひらおそう

じ隊」の過程と同様、札幌のまちづくりに関す
る事柄を、市民が自分たちのこととして考え、
決定し、行動することなのです。
市民が、市が担うまちづくりに関する事柄

も決められるのですか？
市長市政においては、市長や市議会議員を選ぶ
のが、最も基本的な決定といえるでしょう。ま
た、条例や重要な計画の決定に際しては、事前
に市民が意見できる機会を設けています。敬老
パスの見直しや市電の存廃など政策的な課題も、
市民議論を中心に方向性を決めてきました。
こうした市民を主体とするまちづくりの枠組
みを定めるのが「自治基本条例」です。

どうして条例が必要なんですか？
市長多様な価値観を持つ１８７万人の市民がまち
づくりに参加するには、共通のルールが必要。
それを、誰もが知り得る条例という形で明らか
に、また確かなものにするのです。
制定はいつごろに？

市長市民会議からは、年内に最終提言をいただ
き、それを基に市が条例案を作成します。市民
意見の募集、市議会での審議を経て、１８年中に
は制定したいと考えています。
最後にメッセージを。

市長「市民による、市民のためのまちづくり」
を進めていくにはどうしたらいいのか、今一度、
皆さんも一緒に考えてください。特集を読んだ
感想や意見をお待ちしております。

大
切
に
な
る
の
で
は
。

―
―
連
絡
所
を
ま
ち
づ
く
り
セ
ン
タ
ー
に
改

編
し
た
こ
の
二
年
間
で
、
全
市
で
百
三
十
一

の
新
た
な
活
動
が
ス
タ
ー
ト
し
て
い
ま
す
。

塚
野
今
回
、
僕
ら
で
ま
ち
セ
ン
を
回
り
、
地

域
へ
の
情
報
提
供
を
お
願
い
し
ま
し
た
！

前
田
ま
ち
セ
ン
が
地
域
の
皆
さ
ん
を
結
ぶ

「
接
点
」
と
な
っ
た
ん
で
す
ね
。

鍋
島
地
域
と
行
政
の
コ
ミ
ュ
ニ
ケ
ー
シ
ョ
ン

が
活
発
に
な
れ
ば
な
る
ほ
ど
、
よ
り
大
き
な

力
を
引
き
出
す
こ
と
が
で
き
る
は
ず
で
す
。

―
―
上
田
市
長
も
「
タ
ウ
ン
ト
ー
ク
」
な
ど

を
通
じ
て
、
皆
さ
ん
と
の
対
話
を
積
極
的
に

進
め
て
い
ま
す
。

鍋
島
区
役
所
の
方
と
話
し
合
い
を
重
ね
て
、

生
徒
た
ち
も
地
域
に
目
が
向
く
よ
う
に
な
っ

た
と
い
う
確
か
な
手
応
え
が
あ
り
ま
す
。

前
田
今
後
、
市
民
自
治
を
広
げ
て
い
く
に
は
、

区
役
所
は
も
ち
ろ
ん
、
市
役
所
全
体
が
市
民

と
し
っ
か
り
向
き
合
う
こ
と
が
大
切
な
ん
で

す
ね
。

当日は生徒、地域の皆さん、区役所職員、計250人が参加。
公園内のチェックポイントを回り、クイズ形式で環境問題についても学びました。

地域のまちづくり活動
の拠点として、市内に
87カ所設置。地域の
主体的な取り組みや
ネットワークづくりを支
援しています。

地域の
信頼関係が
高まる！

→条例の検討内容や制定の動きなどを詳しく知りたい方は、
市民自治HP（www.city.sapporo.jp/shimin/jichi/）をご覧ください。

地域の
交流が
進む！

地域の
皆さん

基本的な住民サービスの窓口
となる区役所では、業務の枠を
超えて、職員の地域活動への
参加を事業化しました。

街が
きれいに！

豊平区役所

行 政

成果

豊
平
清
掃
事
務
所

【送付先】
市民まちづくり局区政課市民自治担当
〒060-8611 中央区北１西２市役所内
FAX 218-5156
Eメール kusei@city.sapporo.jp
※住所・氏名・年齢・電話番号を記入してください。

ご意見はこちらへ

「自治基本条例」を解説
上田市長が

事例を
もとに

ごみの回収

まちづくり
センター

月寒公園の大そうじ

参 加

呼び掛け

具体的な
行動に発展

今回は、美園・平岸・南平
岸の“まちセン”が地域と
の橋渡し役を担いました。

平岸

美園

南平岸 地域への
情報提供を依頼
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ごみ処理には、多額の費用が掛かるほか、�
環境負荷の増大や�

埋め立て地の容量に限りがあるなど、�
さまざまな課題があります。�

これを解決するには、ごみを少なくするのが一番。�
まずは、家庭から出る生ごみの�
減量から始めてみませんか？�

�

平成１６年度の埋め立て量を継
続した場合、あと１５年程で埋め
立て地が満杯になります。�
広大な面積の土地と、近隣住
民の理解が必要なことから、市
内に新たな埋め立て地を確保
するのは、大変難しい状況にあ
ります。�

　家庭から出る１年間のごみの
量は、札幌ドーム3杯分の量に相
当し、重さは49万トン。このうち、
生ごみと紙類が6割を占めており、
これらは、清掃工場で焼却され、
灰として埋め立てられています。�
　一人一人が生ごみや紙ごみを
減らすことは、ごみの焼却に伴う
環境負荷を減らすばかりでなく、
埋め立て地の延命にもつながりま
す。�

生ごみの減量については、ごみ減量推進課　２１１‐２９２８�
審議会については、環境局計画課　２１１‐２９１２�
審議会の情報などはホームページをご覧ください�
〈ＨＰアドレス〉www.city.sapporo.jp/seiso/�
�

埋め立て地の寿命� なぜ、生ごみの減量が必要なの？�

詳
　
細�

■家庭から出るごみの内訳（重さ）�

生ごみ�
29％�

プラスチック類16％�

金属類3％�

布5％�

土砂・コンクリート4％�

草木・木製品7％�

ガラス5％�

29％�

紙類�
29％�29％�

その他 2％�

平成16年度の調査より推計�

４９万ト　
　ン�

残り約�

第3回�

白石清掃工場のごみピット（一時集積場）cc山本埋め立て処理場（東米里地区）�
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■戸別回収実験�

札幌のごみ減量について�
検討しています�

環境局環境事業部計画課�
〒060-8611　中央区北１西２市役所内�
FAX 218-5108�
Eﾒｰﾙ  seiso@city.sapporo.jp�
※住所・氏名・年齢・電話番号を記入してください。�

�

第3回を読んだ感想や意見をお寄せくださ
い。ごみを減量するには皆さんの協力が欠
かせません。市では今後も、誌面を通じて、
審議会の経過や市民の声などを紹介してい
きます。�

ご 意 見 は こ ち ら へ �

 ホワイトストーンズＥＭ孔雀会�
（生ごみ地域循環モデル支援団体）�

 代表 栗原 茂子さん�

生ごみの�
堆肥化�

送 付 先�

各家庭で生ごみを
バケツに入れて保
管し、週一回、市が
戸別に回収。その後、
実験プラントで堆肥
化しました。�

マンションなど集合
住宅の屋外に２４時
間稼働の生ごみ処
理機を設置。住民が
各自で生ごみを投入�
します。�

ごみを減らし、さらに有効活用できる「生ごみの堆
肥化」。�
市民・事業者・行政（市）で構成されている「ごみ減
量実践活動ネットワーク」の助成を受け、市内10
団体約300世帯が、地域で生ごみを堆肥化し、花
壇や共同菜園などに活用しています。�
また、同ネットワークでは７月にダンボール箱や密閉
式容器を使った堆肥化器材を販売。市内約1，000
世帯で実践中です。�
家庭で簡単にできる堆肥化を皆さんも始めてみま
せんか！�

楽しみながら気軽に取り組んでいます 生
ごみ堆肥化�

生ごみを堆肥化するさまざまな取り組みを行っています�生ごみを堆肥化するさまざまな取り組みを行っています�生ごみを堆肥化するさまざまな取り組みを行っています�

（東区苗穂・中沼西地区の戸建住宅）� （西区八軒地区のマンション、東区苗穂地区市営住宅）�

■電動生ごみ処理機 購入助成�
�

■生ごみ堆肥化講師派遣�

電動生ごみ処理機
を新たに購入する市
民に、購入金額の半
額（２万円以内）の
助成を行いました。�

町内会など１０人以
上のグループに、講
師を派遣し、生ごみ
の堆肥化方法を説
明します。申し込み
はリサイクルプラザ
宮の沢（上記）へ電話。�

学識経験者をはじめ、経済団体・NPOの
代表や公募市民ら２０人で構成。ごみ処
理に関する基本計画「さっぽろごみプラ
ン２１」の改定や、家庭ごみの有料化に
ついて検討を進めています。�
現在、家庭ごみ有料化検討部会での「ご
みの減量には有料化以外の具体的施
策が必要」との意見を受け、本会議を３
グループに分け、具体的な調査を行って
います。�

ダンボール箱方式�

「生ごみ」、「資源・紙ごみ」、「教育
・啓発」の３グループが、７月～９月に

関係団体へヒアリング調査を行いました。今
後、グループでまとめた施策や方向性を基に、
ごみ処理のあり方についてまとめていきます。�

札幌市廃棄物減量等推進審議会�

グループ�
会議�

手軽にできます�

生ごみの�
堆肥化�

本会議�

家庭ごみ有料化検討部会�

・生ごみグループ�
・資源・紙ごみグループ�
・教育・啓発グループ�
�

7人�

20人�

グループ会議�

審議会の動き�

堆肥化の方法や器材についての詳細はお問い合わせください。�

くりはら�しげ こ�

　難しそう、においが気になりそうと思っていた生ごみ
の堆肥化。でも、実際やってみるとすごく簡単なんです。
やり方は、水切りした生ごみに、ぼかし※を振りかけて密
閉容器に入れるだけ。２週間ほど寝かせ、土に混ぜると
肥料ができます。�
　広報誌に載っていた「堆肥化に取り組むグループを

支援」という記事を見て、すぐにグループを結成し、3カ月前から始めました。実
際は、においもほとんど気になりません！できた堆肥は庭や地域の花壇に使っ
ています。�
　生ごみがまったく出なくなり、燃やせるごみの量
は激減しましたね。おかげで、ごみステーションまで
重いごみを持っていかなくてもよくなりました。堅苦
しい決まりを作らず、楽しくできる範囲でやっている
のが、長続きのコツでしょうか。�
※ぼかし～米ぬかとＥＭ菌（有機物を分解する有用微生物群）
を混ぜ合わせたもの�

�

たい�

ひ�

リサイクルプラザ宮の沢 671-4153

密閉式容器方式� 北海道ＥＭ普及協会 898-9898

■大型生ごみ
処理機実験�

生ごみの堆肥化に取り組む東区中沼町第１町内
会から意見を聞く生ごみグループの委員�

（西区八軒地区のマンション、東区苗穂地区市営住宅）�
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北３条通�

北
海
道
庁�

ポールスター�
札幌�

西
７
丁
目
通�

アスティ�
45

ローソン�

第一生命ビル�

日本生命�
ビル�

みずほ�
銀行�
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道銀�

一時利用ができる駐輪場� 屋根のある駐輪場� 屋根のない駐輪場�

定期券販売所�放置禁止区域�

自転車等放置禁止区域と駐輪場�

札
幌
駅
周
辺
の
十
六
カ
所
の
駐

輪
場
が
、
十
月
一
日
�
か
ら
有
料

に
な
り
ま
す
。

駅
周
辺
の
放
置
自
転
車
は
、
近

年
急
速
に
増
加
し
、
歩
行
の
妨
げ

や
、
景
観
の
悪
化
な
ど
の
弊
害
を

招
い
て
い
ま
し
た
。
そ
こ
で
市
は
、

安
全
・
安
心
な
通
行
空
間
を
確
保

す
る
た
め
、
特
に
放
置
自
転
車
の

多
か
っ
た
札
幌
駅
周
辺
に
、
今
年

新
た
に
約
二
千
台
分
の
駐
輪
場
を

整
備
。
七
月
一
日
に
は
同
駅
周
辺

を
「
放
置
禁
止
区
域
」
と
し
た
上

で
、
区
域
内
の
路
上
や
駅
前
広
場

な
ど
に
放
置
さ
れ
た
自
転
車
を
撤

去
し
、
駐
輪
場
の
利
用
を
促
し
て

い
ま
す
。

な
お
、
利
用
料
に
よ
る
収
入
は
、

駐
輪
場
管
理
の
人
件
費
や
光
熱
費

な
ど
、
維
持
管
理
に
充
て
ら
れ
ま

す
。
こ
れ
か
ら
も
、
駐
輪
場
の
適

切
な
ご
利
用
を
お
願
い
し
ま
す
。

詳
細

道
路
管
理
課
（
２１１
）２
４

５
２

詳細については、市コールセンター（１�）にもお問い合わせいただけます。ホームページもご利用ください。
＜ＨＰアドレス＞www.city.sapporo.jp/kensetsu/dokan/jitensha_com/jitensha-yuuryouka/index.html

定期券
販売所

①

③

⑤

⑪

収容可能台数
自転車
５９０
２４５

４４４
１６０

２５４
３４６

２４０
３８
３８
９０
６０
２，２００
１００
３８
４５
３０
２３

原付
なし
３５

２０
なし

有料駐輪場
（■は販売所のある駐輪場）
札幌駅北口東棟
札幌駅北口西棟
北６西１（JR高架下）
北６西２路上
札幌駅５・５（１階）
札幌駅５・５（２階）
北５西６桑園停車場緑道路上
北４西３（ロフト前）路上
北４西３（道銀前）路上
北４西５（アスティ４５東）路上
北４西５（アスティ４５西）路上
北５西１（ＪＲタワー東向い）
北５西２（エスタ前）路上
北４西１（共済ビル前）路上
北４西１（北農ビル前）路上
北４西２（東急前東）路上
北４西２（東急前西）路上

番号

■■
■■
■■
■
■■
■
■
■
■
■
■
■■
■
■
■
■
■

①
②
③
④

⑤

⑥
⑦
⑧
⑨
⑩
⑪
⑫
⑬
⑭
⑮
⑯

原動機付自転車
３，０００円（２，０００円）
２，０００円（１，４００円）

２００円

自転車
１，５００円（１，０００円）
１，０００円（７００円）

１００円

区 分
屋根あり ■
屋根なし ■

一時利用（２４時間あたり）■

定期利用
（１カ月あたり）

一時利用は１回１００円、定期利用は１カ月１，０００円～３，０００円

一時利用（左表■①②③⑤⑪のみ）
１回の入場で２４時間まで利用できます。超過した場合は料金
の精算が必要です。定期券販売所（左表）でシールタイプの利
用券を購入し自転車のハンドルなどに巻きつけます。
受付時間午前６時～午前零時
定期利用
指定の駐輪場を有効期間内利用できます。定期券は販売所
（左表）で購入し、交付されるシールを自転車に張り付けます。
受付時間午前９時～午後７時
■定期利用の申し込み
今年度は、残り１１月分（１２月～来年３月は閉鎖）の定期券を
１０月１７日�から販売。空きがなくなり次第、締め切ります。
申請に必要なもの①自転車の場合は車体番号（自転車に刻
印）と防犯登録番号、原動機付自転車の場合はナンバー、
②学生の方は学生証

※来年３月から、３カ月定期券とシーズン（４月～１１月）定期券の
販売も開始する予定です。
※冬期間中（１２月～来年３月）、閉鎖される駐輪場の一部で、自転

車の保管も受け付けます。詳細はお問い合わせください。

札幌駅周辺の駐輪場が
１０月１日から有料化

■有料駐輪場の収容台数・定期券販売所

■利用料金 ※（ ）内は学生料金

駐輪場
キーワード�
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10月15日土曜午前11時30分放送�
さ っ ぽ ろ 散 歩 �ＳＴＶ�

広報番組�
でも紹介�

今
年
六
月
、
ア
ス
ベ
ス
ト
製
造

工
場
で
の
健
康
被
害
の
判
明
を
機

に
、
全
国
的
に
関
心
が
高
ま
っ
て

い
る
ア
ス
ベ
ス
ト
問
題
。
特
に
昭

和
三
十
〜
五
十
年
に
造
ら
れ
た
建

物
に
使
用
し
て
い
る
例
が
多
く
、

そ
の
安
全
性
の
確
認
が
求
め
ら
れ

て
い
ま
す
。

こ
の
た
め
市
で
は
、
七
月
に

「
ア
ス
ベ
ス
ト
問
題
対
策
連
絡
会

議
」
を
発
足
さ
せ
、
小
学
校
や
区

民
セ
ン
タ
ー
な
ど
市
の
施
設
千
二

百
八
十
三
カ
所
に
つ
い
て
ア
ス
ベ

ス
ト
の
使
用
状
況
を
調
査
。
飛
散

す
る
状
態
で
あ
る
と
判
明
し
た
場

合
に
は
、
皆
さ
ん
の
安
全
を
最
優

先
し
、
た
だ
ち
に
囲
い
込
み
を
行

い
ま
し
た
。
さ
ら
に
健
康
や
環
境

に
つ
い
て
の
相
談
窓
口
（
下
表
）

も
開
設
し
て
い
ま
す
。

今
後
も
、
さ
ら
な
る
調
査
を
継

続
し
、
判
明
し
た
段
階
で
公
表
す

る
と
と
も
に
、
必
要
な
対
策
を
行

っ
て
い
き
ま
す
。

詳
細

環
境
対
策
課
（
２１１
）２
８

８
２
、
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジw
w
w
.city.

sapporo.jp/kankyo/taiki_osen/
asbestoindex.htm

l

テ
レ
ビ

ラ
ジ
オ

地域で健康づくり
～市長と考えるまち
づくり

さっぽろの国際交流

ヨネさん温泉巡回「かっぱバ
ス」で秋の定山渓を散策ほか

水車が回ったまち～
西野開墾と西野米ほか

札幌の元気が集結！
第３０回札幌マラソンほか

まつながとし ゆき

松永俊之の札幌探訪
※１０月２９日市長出演

さっぽろアートステージ２００５
ほ
か

※１０月２９日市長出演

火災予防のススメほか

札幌をつくった男たち～黒田
清隆とホーレス・ケプロンほか

放
送
内
容

放
送
内
容

放
送
内
容

放
送
内
容

放
送
内
容

放
送
内
容

放
送
内
容

放
送
内
容

放
送
内
容

愛・らぶサッポロ HTB

１０月８日（土）
午前１１時～１５分（字幕付き）

とことんリサーチ札幌 HBC

１０月２３日（日）
午前６時３０分～４５分（字幕付き）

いいコト聞いた UHB

第２・４日曜
午前８時５５分～９時

札幌ふるさと再発見 STV

毎週土曜
午前１１時５４分～５９分

ウオッチング札幌 TVh

毎週土曜
午後２時５５分～３時

スマイルさっぽろ HBC

毎週土曜
午前９時１５分～２５分

さっぽろアート・ウィークリー
毎週土曜 AIR-G'
午前９時４５分～５５分

さっぽろ散歩 STV

毎週土曜
午前１１時３０分～４５分

サッポロ・シティ・ナビ
毎週日曜 NORTH WAVE

午前９時５０分～１０時

調 査 結 果 と 対 策

３８校の放送室やボイラー室
でアスベストを含む吹き付

がんめん

け岩綿※が露出しているこ
とが判明

�
囲い込みを行い、アスベ
ストが飛散しないよう対
応済

床板下にアスベストを含む
吹き付け岩綿※が露出 �

仮囲い込みを行い、対応
済。今後、関係機関との
協議が整い次第、除去す
る予定

南北線、東西線計１３駅で、
ホームの天井にアスべスト
を含む吹き付け材が使用さ
れている可能性あり

�
検査の結果、アスベスト
は検出されず、安全性が
確認された

現在、市内にアスベスト製
品の製造工場はないが、平
成８年までは１カ所存在

�
操業していた当時、随時
立ち入り調査やアスベス
ト濃度の検査を行ってお
り、濃度が基準値以下で
あったことが確認された

対 象

市立小学校・
中学校・高校

樽川人道こ線橋
（JR手稲駅西側）

地下鉄

アスベスト製品
製造工場

電話番号

区役所（１�）、ただし、
東区は７１１－３２１１、
南区は５８１－５２１１

６２２－５１６５

２１１－２８６７

２１１－２８８２

２１１－２９１６

２１１－２９２７

２１１－２８８２

窓 口

区役所の地域保健課

環境衛生課

監察課

環境対策課

環境事業部業務課

事業廃棄物課

環境対策課

アスベストに関する相談内容

健 康

建物の衛生面

建築基準法など

除去工事の相談

一般家庭

事業系

環境汚染

建 築 物

廃 棄

中央区・東区・厚別区・豊平区・西区の広報番組を、それぞ
れの区内にあるコミュニティFM局で放送しています。放送
日時などは、上記５区の区版１ページをご覧ください。

※岩綿～人工的に岩を綿状にしたもの。それ自体はアスベストではあり
ません。

■不安な方はご相談を！

■これまでのアスベストにかかわる対応（９月１６日現在）

安全・安心

全
市
で
ア
ス
ベ
ス
ト
の

使
用
状
況
を
調
査

キーワード�

小
中
学
校
な
ど
市
の
施
設
１
、２
８
３
カ
所

糸や綿のように柔らかい天然の繊維状鉱物で、耐火性、
耐熱性に優れるため、耐火被覆や断熱材などに用いら
れてきました。現在は、使用が規制されています。

空気中に飛散しているアスベストの繊維を吸い込んだ
ちゅうひしゅ

場合、中皮腫（悪性腫瘍）や肺がん、アスベスト肺
（じん肺）を発症する恐れがあります。
しかし、板状に固めたものや、天井裏にある吹きつけ
など、空気中に飛散しない状態では、健康被害を受け
ることはありません。

市では毎年、市内５カ所（北１条、伏見、発寒、篠
路、厚別町山本）で、大気中のアスベスト濃度調査
を行っています。
平成１６年１１月の調査結果では、すべての地点で、国
の基準を大幅に下回っており、市民の皆さんの健康
を損なう恐れはありません。

アスベスト（石綿）とは？

何が問題なんですか？

ア ス ベ ス ト 濃 度 調 査
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西区長　八反田 元子�
はったんだ      もとこ�

地域の景観を損なうような造成工事に
ついて、町内会が頭を悩ませていること
を区長は知っていますか。区役所はいつ
も現場に耳を傾ける存在であるべき。タ
ウントークなども、ほかに委託せず、行政
が直接行うべきだと思います。�

西 区 �です�

西区タウントークメモ�■実施日／８月２７日（土）�■会場／八軒会館�　　　（西区八軒１西１）�■参加人数／約120人�■発言者数／12人�

屯田兵の琴似への入村１３０周年などを記念し、
８月２７日（土）から9日間行われたお祭り。地域
と行政の協力により実現した新たな試みで、琴
似の歴史を基にした演劇、住民の手作りによ
る歴史展などが催されました。�

かがやけコトニとは？�

地域の歴史を生かしたまちづくり�

先人の思いを�
次の世代へ�

地域の歴史を自分の歴史と重ね合わせ
ながら学ぶことで、地域が身近なものに
感じられ、このまちのために何かしたいと
いう気持ちがわいてきました。�

地下鉄車両基地の�
見学に行きました�

お祭りの実施に携わった皆さん�

 “このまちが好き”�
そんな気持ちになれた�

石川さん�
いしかわ�

競馬場を見学して、�
初めて馬に触りました�

小川くん�
おがわ�

私自身、すべてを即時に把握できているわけではありません
が、日々区内の変化をとらえるよう努めています。この
イベントとタウントークも、委託ではなく地域と私た
ちの手作りであり、区の職員は、皆さんからの声
を何よりも重視していることをご理解いただけれ
ば幸いです。�

斎藤くん�
さいとう�

多くの方が、それぞれの立場で、自分の地域
について考えていることをうれしく思います。
まちづくりを通じた交流が、人の心を豊
かにし、地域を親しみのあるものにして
いくということをあらためて知ることが
できました。�

区役所は現場をもっと意識して�

テーマ�

市長
�

から
�

西区のタウントークは、琴似で行われたイベン
ト、「かがやけコトニ」の開催に合わせて行われ
ました。小学生も席に加わり、会場は和やかな
雰囲気。地域の歴史の大切さや、行政と地域の
関係を考えさせられる、心温まる話し合いが
展開されました。�

小林さん�
こばやし�

演劇などの活動が身近にあることで、
人々の表現力が増し、コミュニケー

ション豊かな地域社会が生まれます。市内に
ある舞台を生かしながら、演劇をもっと盛んに
していきたいと思っています。�

市長
�

から
�

歴史展歴史展

西
 

区

�

屯田兵の歴史を学ぶうちに、当時の人々が
大変な苦労をしてきたことを実感しました。
未来を見据えて開拓作業を続けた彼らの思
いをしっかり若者たちに伝えていきたいです。�

地域に伝わる話を題材にして、
演劇活動をしています。演
劇づくりを通して住民の親
交が深まり、鑑賞してくれた
方が、地域に関心を持ってく
れればうれしいですね。�

地域の歴史を�
演劇にして上演した�
�

演劇をまちづくりに�
生かしたい�

演 劇

屯田兵の歴史パネルを制作・展示した　永峰さん�
ながみね�

歴
史展歴

史展

自分と琴似の年表を制作・展示した�

地域の施設を見学し、�
成果を展示・発表した�

いいづか�

飯塚さん�

タウントークに関するお問い合わせは、 �
区役所（1ページ ）の総務企画課か�
市民の声を聞く課　211- 2042へ。�
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厚 別 区 �今回は�

10月のタウントークは南区・豊平区・手稲区で開催します。�

清掃工場跡地を�
　　　　　植物園に�
森林は地球温暖化を防止す
る効果があります。緑化の一
環として、厚別清掃工場の跡
地に植物園を造ることはでき
ないでしょうか。� 吉野さん�

よしの�

施設利用料の減免�
廃止を見直して�

手話を学び、障がい者に対する理解を深める
サークル活動を、区民センターなどを活用しな
がら行っています。そのため、使用料の減免
制度の廃止を見直し、活動内容に配慮する運
用を検討してほしいと思います。�

水野さん�
みずの�

区民センターの使用料の減免は、適用
されるケースの割合が大きすぎることも

あり、現行制度の維持は難しいと判断しました。
ですが、そのことで団体が活動できなくなる場
合などは、支援の必要性とどう調整していくか、
皆さんと一緒に考えていかなければならないと
思います。�

ボランティアにも公的権限を与えて�
町内の環境美化活動をしていますが、公園など
でマナーを守らない方がいます。注意しても、「何
の権限があって注意しているのか」と退けられ
てしまいます。市からの任命という形で、ボランティアに役割・
権限を与えることはできないでしょうか。�

近藤さん�
こんどう�

勇気を持って啓発活動をしていることに敬意を表します。
市からの委嘱も含め、ボランティアの皆さんがもっと力を発

揮できるような環境をどのようにつくっていくか、これから議論を深
めていきたいと思います。�

厚別区タウント
ークメモ�

■実施日／８
月２９日（月）

�

■会場／厚別
区民センター

�

　　　（厚別
区厚別中央１

の５）�

■参加人数／
約130人�

■発言者数／
12人�

厚別区では、市政全般について意見交換をす
るタウントークとしたため、さまざまな角度か
ら多くの意見が飛び交いました。市の施設の
利用の在り方、環境美化・・・など、一つ一つの
意見は説得力のあるものばかり。厚別の皆さ
んの地域に対する関心の高さがうかがえる、
充実した２時間となりました。�

厚

別

区

�

と�

利用者の協力で施設のコスト削減を�

市長
�

から
�

市長
�

から
�

市長
�

から
�

市長
�

から
�

市長
�

から
�

会場では手話通訳が→�
行われました。  

冨岡さん�
とみおか�

施設のコスト負担の在り方に
ついて考えることは、これからま
すます必要になります。その一
部を担おうとする気持ちは、大
変ありがたく思います。今後も、
コストの負担を皆さんとともに
考えながら、施設の利便性を
高める努力もしていきたいですね。�

橋本さん�
はしもと�

排ガスの規制が必要では�

ディーゼル車の排ガス濃度が、
首都圏に比べ圧倒的に低いこ
とから、現在市では規制してい
ない状況です。しかし、大気の
保全は当然必要な考え方。北
海道全体からの視点を含めて、
その必要性について調査して
いきたいと思います。�

区民センターのよう
な施設は、利用しな

い方を含めた市民全体でコスト
を負担しています。そこで、私た
ち利用者が、後片付けだけでな
く、清掃なども行うことで、少し
でも運営のコストを軽減できれ
ばと思います。�

ディーゼルエンジン車の排ガ
スは、肺がんの原因の一つと
して、全国的に問題となってい
ます。東京などではすでに規
制が行われていますが、札幌
　でも検討してほしいです。�

内容は、市長のホームページ�
www.city.sapporo.jp/city/mayor/�

からもご覧いただけます。�

緑を増やすことは今取り組むべき重
要な課題ですが、大きな施設を造るこ

とは、財政的に難しい状況です。区のまちづ
くり協議会などで、工場跡地の今後につい
て議論し、意見をまとめていただければと思
います。�
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今月は�

野球場→サッカー場への変身！�野球場→サッカー場への変身！�

札幌ドームは市民にも開放しています�札幌ドームは市民にも開放しています�

世界初！！ 動くサッカー場�世界初！！ 動くサッカー場�
てんねんしば う

天然芝のサッカー場が空気の力で浮き上がって移
動！？「ホヴァリングサッカーステージ」といって、大
きな船を造るときの技術を使っているんだ。このお
かげで、野球とサッカーが１つのドームで楽しめるん
だよ。野球場からサッカー場へ変えるのに必要な時間
は、約８時間！深夜から朝方にかけて作業を行うことも
あるんだ。

このページに関する
お問い合わせは
札幌ドーム
８５０‐１０００へ

しば ふ

芝生は、ゴルフ場でも使っている寒
冷地向きのもの。冬の間、サッカー
場はドームの外に出したままだけど、

しば

積もった雪が温度を一定にして、芝
ふ

生を寒さから守ってくれるんだ。雪
を逆に利用しているんだね。３月の
Jリーグ開幕直前には、３５０人もの
ボランティアが一面を除雪。終了後
は、みんなでコンサドーレ札幌の勝

き がん

利を祈願するんだ。

５０～８０人が１９２枚もの
人工芝を６時間かけて
巻き取ります。

サッカー場をドームに入
れるために、座席が動い

かべ

て、壁が開きます。

サッカー場の重さはな
んとジャンボジェット
機３０機分。空気の力
で重さを１／１０にして
移動させるんだよ！

かべ

動く壁も閉じ、座席も
元通りになります。

今年３月６日に行われた除雪の様子

貝の形をした屋根は、冬の間に吹く風を利用して、
ふ

積もった雪を吹き飛
ばす仕組みなんだよ。
雪下ろしは必要ない
んだね。

し せつ

土・日曜は、競争率１００倍の人気施設。
コンサドーレ札幌も使う練習場で、市民
もキックオフ！

しば しば

●天然芝７，２００円（３時間）、人工芝４，８００円（２時間）
（冬期間は利用できません）

ドームの管理と運営は、㈱札幌ドームで行って

います。みんなにコンサドーレやファイターズ
おうえん み りょく

を応援できるドームの魅力をもっと知ってもら

いたいな。試合がないときに、選手たちのロッ

カールームにも行ける「ドームツアー」もある

よ。みんなでドームの秘密を探りに来てね。

ファイターズのように草野球チームもファインプレー続出！
●２０万円（平日３時間、土・日曜、祝日２時間３０分）

（株）札幌ドーム
し みず

清水さん（広報担当）
初心者からプロまで自分に合った体力づくりができるんだ。
●５００円（中学生以下は利用できません）

＜HP＞www.sapporo-dome.co.jp

たたみ

大きさは日本一。なんと畳３２，７００枚分�

札幌ドームに来てね

みんなが知りたい市役所の
お仕事を紹介するよ！

しば ふ

サッカー場の芝生

札幌ドームの仕組みについて興味がわいてきたらホームページを見てね。

座席の収納

サッカー場の完成！！

平成１３年に市役所
が建てた札幌ドー

ム。

天気に関係なく、サ
ッカーや野球など

を
し せつ

楽しめる施設をとい
う要望に応えるた

め、

いろんな工夫がさ
れているんだ。まー

く

んとはかせが仕組
みを探ってきたよ。

�
2
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野球場の人工芝の巻き取り

サッカー場の移動

札札札札札札札札札札札札札札札札札札札札札札札札札札札札幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌幌ドドドドドドドドドドドドドドドドドドドドドドドドドドドドーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーームムムムムムムムムムムムムムムムムムムムムムムムムムムム
のののののののののののののののおおおおおおおおおおおおおおお話話話話話話話話話話話話話話話

●3トレーニングルーム

●１屋外サッカー練習場

●2屋内グラウンド

3

1

屋根にも札幌ならではの工夫が！


